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Il giorno 20 dicembre 2021 alle ore 10.30 si è riunito nella Sala riunioni del DISAE stanza n. 335, il 

Consiglio del Corso di Studio in Management delle Imprese Turistiche (MIT) del Dipartimento di 

Studi Aziendali ed Economici dell'Università degli Studi di Napoli “Parthenope”, convocato il 

giorno 13 dicembre, con prot. DISAE n. 2021/1619, per discutere e deliberare sul seguente ordine 

del giorno: 

1. Comunicazioni;  
2. Esito consultazioni Comitato di Indirizzo;  
3. Scheda di Monitoraggio Annuale (SMA);  
4. Organizzazione didattica;  
5. Varie ed eventuali. 

 
Sono presenti alla riunione la Coordinatrice del Consiglio di Corso di Studio in Management delle 
Imprese Turistiche, prof.ssa Maria Rosaria Carillo, e i soggetti sottoelencati:  
 
Docenti di riferimento del CdS Management delle Imprese Turistiche 

N Cognome Nome Presente Assente Giustificato 

1 CARILLO Maria Rosaria x   

2 D’AMORE Mariano x   

3 DE SIANO  Rita x   

4 DEL PRETE Davide x   

5 FERRARA Maria  x  

6 LIMATOLA Carlo x   

7 LONGOBARDI Sergio x   

8 PETRILLO Maria Giovanna x   

9 POZZOLI Stefano  x  

10 ROMANO Marina x   

11 SACCO Armando x   

12 SERINI Fabio  x  

13 TRUNFIO Mariapina   x 
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Rappresentanti degli studenti 

N Cognome Nome Presente Assente Giustificato 

1 DE LUCA Maria  x  

2 IANNARONE Carmine x   

3 SAVARESE Luigi x   

 

Altri docenti strutturati 

N Cognome Nome Presente Assente Giustificato 

1 AGRIFOGLIO Rocco  x  

2 CAPUANO Valeria  x  

3 D’APONTE Viviana x   

4 
FERNANDEZ 

DEL MORAL 
Lourdes  x  

5 FIORILLO Damiano x   

6 PAPA Anna  x  

7 PASQUINELLI Cecilia x   

8 SCARPATO Debora x   

9 VARRIALE Luisa x   

 

Docenti con supplenza esterna o contratto 

N Cognome Nome Presente Assente Giustificato 

1 AGRILLO Daniela x   

2 DE IUDICIBUS Alessandro  x  

3 MIGNOLA Claudia   x 

4 PALOMBINO Giacomo  x  

 

La prof.ssa Maria Rosaria Carillo assume la funzione di Presidente del Consiglio. 

Il prof. Cecilia Pasquinelli assume la funzione di Segretario verbalizzante.  

Il Presidente constatata la validità dell’adunanza per la sussistenza del numero legale, dichiara 

aperta la seduta.  

 

Punto n. 1) all’o.d.g.: Comunicazioni 

Il Presidente comunica che si è completato il ciclo di seminari, che si è tenuto sia online che in 

presenza. I seminari in presenza hanno fatto emergere una maggiore partecipazione e interazione da 

parte degli studenti, seppur i seminari online permettano di coinvolgere speaker che avrebbero 

difficoltà a far visita all’Ateneo. Le prossime iniziative potrebbero essere organizzate prevedendo 

almeno uno o due incontri in presenza, evitando un intero ciclo di seminari completamente in 

remoto. 
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Una seconda comunicazione riguarda il calo degli iscritti al corso di laurea, un calo generalizzato ad 

altri corsi di Ateneo. Il calo può essere dovuto al probabile effetto di pandemia, oltre alla presenza 

di un competitor diretto sul territorio. Il problema è stato affrontato con la Scuola e le azioni 

discusse riguardano la necessità di un rafforzamento del corso di studi dal punto di vista qualitativo. 

Tale rafforzamento deve riguardare: a) le conoscenze di base per i ragazzi del primo anno, anche 

aumentando il tutoraggio; b) l’internazionalizzazione che possa attirare studenti che siano 

interessati alla qualità degli studi; c) rafforzamento dell’offerta formativa avviando un corso di 

laurea magistrale perché, oltre a e in sinergia con il Master in Tourism & Hospitality Management, 

si completi il percorso di studi.  

 

Il Presidente comunica che per quanto riguarda l’internazionalizzazione, la prof.ssa Carillo riporta 

che il double degree con l’Università di Bayonne sta andando avanti, in prospettiva di chiudere 

l’accordo entro aprile 2022. Il coordinatore dell’università francese ha richiesto di individuare un 

gruppo di 5-6 studenti che inizi una ricerca sugli aspetti peculiari del settore turistico nella regione 

Campania, in modo da scambiare risultati e metodologie con gli studenti francesi che svilupperanno 

un progetto analogo sulla loro regione. I lavori finali dovrebbero essere presentati tra maggio e 

giugno, di fronte a una commissione mista, con docenti del nostro Ateneo e dell’università francese. 

Qualora si partisse effettivamente con il double degree, gli studenti potrebbero essere candidati a 

trascorrere i 6 mesi presso l’università francese.  

Occorre organizzare e formalizzare questa progettualità. 

 

Si passa al successivo punto all’ o.d.g. 

Punto n. 2) all’o.d.g Esito consultazioni Comitato di Indirizzo 

Il Presidente comunica gli esiti del Comitato di indirizzo di Mit che si è svolto il 19 dicembre 

tramite piattaforma Teams.  

Il Comitato di indirizzo ha apprezzato l’offerta formativa di MIT ma ha anche indicato quale limite 

la mancanza di un percorso di studi di livello magistrale che possa essere considerato uno sbocco 

naturale del corso triennale. A loro avviso ciò aumenterebbe la qualità del corso triennale stesso, 

poiché si dà la possibilità agli studenti di proseguire nella stessa università, qualora ciò fosse utile a 

valorizzare le conoscenze pregresse acquisite nel percorso triennale e ad completare il loro percorso 

formativo. Inoltre si fa presente che nel territorio campano e delle regioni immediatamente limitrofe 

vi è una mancanza di un percorso di studi magistrale in ambito di economia del turismo, quindi un 

corso magistrale in tale ambito formativo andrebbe a colmare un gap importante. 

Interviene la prof.ssa Scarpato e a riprova di quanto detto dal Comitato di indirizzo, riporta la sua 

esperienza di orientamento nelle scuole superiori. Parlando con studenti e docenti, infatti, è emersa 
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la mancanza di un corso di studi magistrali. Secondo gli input raccolti, questa lacuna nell’offerta 

formativa limiterebbe lo sbocco e quindi la scelta del corso di laurea triennale.  La prof.ssa quindi 

auspica che si discuta nella Scuola Siegi e in Dipartimento di tale necessità.  

Infine il Presidente comunica che il comitato di indirizzo ha molto apprezzato lo sforzo di 

internazionalizzazione attuato dal Corso MIT e dà suggerimenti tra cui l’aumento dell’importo della 

borsa Erasmus che l’università assicura al fine di sostenere tale attività per gli studenti.  

Il Presidente inoltre, comunica che nella riunione del Comitato di Indirizzo si è presentata la scheda 

di monitoraggio annuale evidenziando che si registra una riduzione nel numero degli iscritti, 

tendenza comune peraltro altri corsi di laurea sul turismo in Italia.  

Un’altra questione affrontata è stata il coinvolgimento del Comitato nell’organizzazione di seminari 

e conferenze. È stata fatta richiesta di coinvolgimento di docenti e professionisti stranieri leader sul 

tema turistico.  

Il Cds apprezza, condivide ed approva le considerazioni emerse nell’ambito della riunione del 

Comitato di indirizzo e le fa proprie, impegnandosi attraverso il Presidente a portare nelle sedi 

opportune, le richieste emerse in tale ambito. 

Non essendovi null’altro si passa al successivo punto all’ o.d.g. 

Punto n. 3) all’o.d.g. Scheda di Monitoraggio Annuale (SMA) 
 
La prof.ssa Carillo infine introduce il terzo punto all’o.d.g., illustrando la scheda di monitoraggio 

annuale, (in allegato al presente verbale), da cui emergono in particolare i seguenti punti: 

• -10% iscritti a seguito della significativa espansione registrata tra il 2016 e il 2020 (+9%); 

• Indicatori della didattica mostrano un andamento costante con leggero miglioramento per 

quanto riguarda l’aumento dell’1% di coloro che hanno conseguito 40 CFU nel primo anno; 

• Aumento degli iscritti provenienti da altre regioni; 

• Aumento dei laureati in corso; 

• Tasso di occupazione si è ridotto a un anno dalla laurea (riduzione solo dell’1% a fronte 

della crisi del comparto turistico); 

• I ragazzi lamentano carenza di conoscenza di base, per cui si è cercato di mettere in campo 

azioni di tutoraggio sia a livello di Ateneo, sia a livello di revisione dei programmi nel corso 

di studi; 

• Indicatori di internazionalizzazione in miglioramento notevole (+16% partecipanti al 

progetto Erasmus) ma vi è la necessità di lavorare ancora molto per raggiungere la media 

geografica; 
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• Problema noto delle iscrizioni ad altri corsi di laurea tra il primo e il secondo anno, in 

particolare verso il corso di studi MII. Si tratta comunque di un dato che non connota 

negativamente il corso MIT.  

Tutte le altre considerazioni sui dati e sugli indicatori e sull’efficacia delle azioni intraprese sono 

riportate in dettaglio nella scheda di monitoraggio annuale che costituisce parte integrante del 

presente verbale come allegato ad esso.  

Il Cds approva la scheda e i commenti ai dati in essa contenuti e non essendovi null’altro a riguardo 

si passa al successivo punto all’ o.d.g. 

Punto n. 4) all’o.d.g. Organizzazione didattica 

Il Presidente fa presente che gli organi di Ateneo hanno disposto che non è possible effettuare gli 

esami da remoto, anche in caso di positività da Covid dello studente il quale in tal caso è tenuto a 

ripresentarsi ad una seduta successiva, per ridurre i problemi derivanti da ciò il Rettore ha previsto 

un appello di esame aggiuntivo da tenersi a marzo. 

A tal proposito un rappresentante degli studenti chiede la parola sulla gestione degli appelli in caso 

di Covid e dichiara che “di comune accordo con i rappresentanti di ogni CdS e CdD che siedono presso la 

sede di Palazzo Pacanowsky, manifestiamo il nostro disaccordo riguardo la prassi seguita dalla Scuola 

interdipartimentale per la gestione delle positività al covid dei vari studenti, ai quali viene negata la 

possibilità di svolgere l’esame. Tale prassi, infatti, obbliga lo studente a saltare l’appello senza che sia data 

possibilità alcuna a quest’ultimo di compiere l’esame in modalità remoto. Inoltre la linea perseguita dalla 

Scuola potrebbe, nella peggiore delle ipotesi, produrre l’effetto contrario a quello desiderato in quanto i casi 

di “sospetto covid”, pur di non perdere la data di esame, sarebbero propensi a recarsi in Ateneo e solo dopo 

aver svolto la prova d’esame acclarare la propria positività. Pertanto riteniamo più giusto dare allo studente 

positivo che abbia fornito documentazione idonea l’opportunità di compiere l’esame da remoto”. 

 

Il CdS prende atto e non essendovi null’altro al riguardo passa al successivo punto all’ o.d.g. 

 

Punto n. 5) Varie ed eventuali 

Non vi sono varie ed eventuali. 
 
Non essendoci altro, la riunione viene tolta alle ore 11,45. 

 

Del ché è verbale. 

Letto, sottoscritto ed approvato seduta stante dal Consiglio. 

Napoli, 20/12/2021 
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                      Il Presidente                                 Il Segretario Verbalizzante  

      (prof.ssa Maria Rosaria Carillo)                     (prof. ssa Cecilia Pasquinelli  ) 

 


